

Call for Papers
Vierteljahreshefte zur Arbeits- und Wirtschaftsforschung
Vol. 2, H. 1/2 (2025)

Geopolitische Risiken: Was ändert sich für Deutschland und Europa?

HG: Thomas Gehrig (Universität Wien), Lukas Menkhoff (HU Berlin), Doris Neuberger (Universität Rostock), Dorothea Schäfer (iaw Universität Bremen)

Durch die Krisen des 21. Jahrhunderts wurden bedeutsame Schwächen des globalisierten Freihandels aufgedeckt. Sowohl die Corona Pandemie als auch die ökonomischen Reaktionen auf den Einmarsch Russlands in der Ukraine haben die extreme Abhängigkeit der westlichen Industrienationen von wenigen Großproduzenten mit erheblicher Marktmacht vor Augen geführt. Dies betrifft einerseits auf Computerchips basierende Hochtechnologiegüter, Solarzellen, Windkraftanlagen und Pharmaprodukte, aber andererseits auch Rohstoffe, Energie- und Massengüter wie Gesundheits- und Sicherheitsmasken. Im blinden Vertrauen auf das Funktionieren des Marktes wurde vielerorts leichtfertig die Versorgungssicherheit für den Krisenfall übersehen. Vor diesem Hintergrund stellt sich die Frage nach den spezifischen Risiken für Versorgungssicherheit und den Gründen, warum diese in einer globalisierten Welt nur unzureichend versichert werden. Wer ist davon wie betroffen und werden bestehende Ungleichheiten zwischen Bevölkerungsgruppen oder Regionen verstärkt? Welche politischen Schlussfolgerungen sind aus den Befunden zu ziehen und sind Deglobalisierung bzw. Friendshoring wirklich Teile der richtigen Antwort?

Wie reagieren die Kapitalmärkte auf geopolitische Risiken – erfüllen sie eine Versicherungsfunktion oder verstärken sie die Instabilitäten? Was ändert sich in den Märkten für internationalen Kapitalverkehr durch die neuen geopolitischen Risiken? Sind private, kapitalmarktbasierende Instrumente der Risikoteilung effizienter als staatliche? Inwiefern sollte der Staat durch Handelsbeschränkungen, Subventionen oder Transfers eingreifen?

Dieses Vierteljahresheft greift eine Vielzahl von Einzelthemen rund um das Rahmenthema „Geopolitische Risiken“ auf.

Von besonderem Interesse ist dabei der Umgang mit geopolitischen Risiken, die auftreten im Zusammenhang mit:

- Lieferketten im Schatten der Unsicherheit
 - erneuerbare Energien: Solarpanele, Windkraftanlagen
 - Chipproduktion
 - Pharmaindustrie

- Ressourcen: seltene Erden und andere Rohstoffe
- Produktionsnetzwerke und Spillovers
- Geopolitische Risiken i.e.S.
 - Politische Risiken und Sanktionen
 - Handelsrisiken und Subventionswettlauf
 - Handel mit autokratischen Ländern
 - Handel ohne Rechtsordnung
 - Multi-sourcing
- Geopolitische Risiken und Finanzmärkte
 - Ausländische Direktinvestitionen (FDI)
 - Private Finanzflüsse: neue Risikoprämien?
 - Nimmt der Gleichlauf der Renditen wieder ab?
 - Rolle der Entwicklungsfinanzierung
 - Remittances/Migration: Änderungen durch geopolitische Spannungen
 - Rolle von Devisenmarktinterventionen
 - Staatliche Verschuldung v.a. in Schwellenländern, Afrika
 - Rolle des IWF (generell internationaler Finanzinstitutionen)
 - Wird die Systemstabilität beeinflusst?
 - Zahlungsverkehr, Einbehalt russischer Gelder
 - Bedeutung konkurrierender Institutionen (z.B. BRICs), Zukunft der Belt and road-Initiative

Autorinnen und Autoren, die einen Beitrag in deutscher oder englischer Sprache einreichen möchten, schicken bitte sobald wie möglich, aber nicht später als bis zum **15. Juni 2024** eine kurze Skizze über den geplanten Beitrag (etwa 1/3-1/2 Seite) an die Hrsg. Thomas Gehrig (thomas.gehrig@univie.ac.at), Lukas Menkhoff (lmekhoff@diw.de), Doris Neuberger (doris.neuberger@uni-rostock.de) und/oder Dorothea Schäfer (vaw@uni-bremen.de). Die Rückmeldung erfolgt innerhalb von 10 Tagen. Die fertigen Beiträge, die eine Länge von 40.000 Zeichen nicht überschreiten sollen, müssen in der Erstfassung bis zum 1. November 2024 eingereicht werden. Es schließt sich ein ein- oder zweistufiger Peer Review- und Überarbeitungsprozess an. Bitte beachten Sie, dass Manuskripte nur im Word-Format eingereicht werden können. Abbildungen benötigen wir als separate Dateien und in reproduktionsfähiger Qualität. Die Ausgabe „Geopolitische Risiken“ der Vierteljahreshefte zur Arbeits- und Wirtschaftsforschung soll im Mai 2025 erscheinen.

Call for Papers
Quarterly Journal of Labour and Economic Research
VAW Vol. 2, H. 1/2 (2025)

Geopolitical risks

ED: Thomas Gehrig (University of Vienna), Lukas Menkhoff (HU Berlin), Doris Neuberger (University of Rostock), Dorothea Schäfer (iaw University of Bremen)

The crises of the 21st century have exposed significant weaknesses in globalized free trade. Both the Corona pandemic and the economic reactions to Russia's invasion of the Ukraine have shown the extreme dependence of Western industrial nations on a few large producers with significant market power. On the one hand, this affects high-tech goods based on computer chips, solar cells, wind turbines and pharmaceutical products, but on the other hand also raw materials, energy and bulk goods such as health and safety masks. In many places, blindly trusting in the functioning of the market, security of supply in the event of a crisis was carelessly overlooked.

Against this background, the question arises about the specific risks to the security of supply chains and the reasons why these are insufficiently insured in a globalized world. Who is affected and how will existing inequalities between population groups or regions be increased? What political conclusions can be drawn from the findings, and are deglobalization or friend-shoring indeed part of the correct answer?

How do the capital markets react to geopolitical risks – do they fulfill an insurance function or do they increase instabilities? What changes in the markets for international capital movements due to the new geopolitical risks are necessary? Are private, capital market-based risk sharing instruments more efficient than public ones? To what extent should the state intervene through trade restrictions, subsidies or transfers?

This issue addresses a variety of individual topics relating to the general topic of “geopolitical risks”. Of particular interest is the handling of geopolitical risks that arise in connection with:

- Supply chains in the shadow of uncertainty
 - renewable energies: solar panels, wind turbines
 - Chip production
 - Pharmaceutical industry
 - Resources: rare earths and other raw materials
- Production networks and spillovers
- Geopolitical risks
 - Political risks and sanctions
 - Trade risks and subsidy competition

- Trade with autocratic countries
- Trade without a legal system
- Multi-sourcing
- Geopolitical risks and financial markets
 - Foreign Direct Investment (FDI)
 - Private financial flows: Are there new risk premiums?
 - Is the synchronization of returns decreasing again?
 - Role of development financing
 - Remittances/Migration: Changes caused by geopolitical tensions
 - Role of foreign exchange market interventions
 - Government debt, especially in emerging countries, Africa
 - Role of the IMF (generally international financial institutions)
 - Is system stability influenced?
 - Payment transactions, retention of Russian funds,
 - Importance of competing institutions (e.g. BRICs), future of the Belt and Road Initiative

Authors who would like to submit a contribution (in German or English language) should send a short outline of the planned contribution (about 1/3-1/2 page) as soon as possible, but no later than June 15, 2024 to the Editors Thomas Gehrig (thomas.gehrig@univie.ac.at), Lukas Menkhoff (lmenkhoff@diw.de), Doris Neuberger (doris.neuberger@uni-rostock.de) and Dorothea Schäfer (vaw@uni-bremen.de). Feedback will be given within 10 days. The finished contributions, which should not exceed 40,000 characters in length, must be submitted in the first version by November 1, 2024. This is followed by a one- or two-stage peer review and revision process. Please note that manuscripts can only be submitted in Word format. We require images as separate files and in reproducible quality. The “Geopolitical Risks” issue of the Quarterly Journal of Labour and Economic Research will be published in May 2025.